



A. Villeneuve. Photographe

ARMES TROUVÉES DANS LES FOSSES DE CÉSAR  
A ALISE.

LES

## ARMES D'ALISE

LETTRE A M. LE DOCTEUR F. KELLER

Président de la Société des antiquaires de Zurich.

Monsieur le Docteur,

Sa Majesté l'Empereur m'a fait l'honneur de me charger de vous remercier d'avoir bien voulu me confier, pour en faire exécuter le moulage, quelques pièces du musée de Zurich.

Je vous envoie, suivant ses ordres, les fac-simile des armes les plus remarquables trouvées dans les fouilles des lignes de contrevallation qui entourent la ville d'Alise Sainte-Reine.

Le tracé de ces lignes répond d'une manière si complète à la description que César nous a laissée de ses retranchements devant Alésia, que l'on ne peut douter aujourd'hui de l'identité de la ville d'Alise avec l'Alésia des Commentaires.

Les objets recueillis dans les fouilles ont été retrouvés gisant sur le sol du fond d'un fossé qui devait avoir été rempli d'eau à l'époque du siège; il semble donc hors de doute qu'ils proviennent de la lutte qui eut lieu sur ce point entre les armées romaines et gauloises.

L'Empereur signale particulièrement à l'attention des savants la collection des Pilums.

Cette arme a été dans les siècles passés l'objet de bien des controverses; un nouvel intérêt s'y est attaché tout récemment, grâce aux travaux des éminents professeurs Liendenschmitt et Koehly; les fouilles d'Alise viennent jeter un jour tout nouveau sur son histoire.